

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dipaparkan pada pembahasan bab sebelumnya, maka pada bagian akhir penelitian ini peneliti dapat menarik kesimpulan sebagai berikut :

1. Alih fungsi lahan pertanian untuk pembangunan jalan Tol Cipali di Kecamatan Gempol Kabupaten Cirebon berpengaruh negatif terhadap kesejahteraan petani. Pengaruh tersebut dapat dilihat dari penurunan tingkat kesejahteraan petani antara sebelum dengan sesudah adanya alih fungsi lahan pertanian. Aspek kesejahteraan yang paling terpengaruh adanya alih fungsi lahan pertanian adalah aspek perekonomian. Hal ini menunjukkan bahwa alih fungsi lahan pertanian akan mengurangi produktifitas pertanian yang pada akhirnya akan berpengaruh terhadap penurunan pendapatan petani.
2. Menurunnya tingkat kesejahteraan petani akibat pengaruh adanya alih fungsi lahan pertanian menyebabkan pemenuhan kebutuhan sehari-hari juga mengalami penurunan. Kondisi ini akan mengharuskan petani melakukan suatu upaya untuk mempertahankan dan meningkatkan kesejahteraannya. Berdasarkan hasil penelitian, sebagian petani mengaku mencari mata pencaharian sampingan sebagai upaya untuk dapat memenuhi kebutuhan hidup sehari-hari. Walaupun umumnya mata pencaharian sampingan memiliki tingkatan lebih rendah dari mata pencaharian utama, namun petani mengaku mata pencaharian tersebut cukup membantu pemenuhan kebutuhan sehari-hari. Selain mencari mata pencaharian sampingan, untuk mempertahankan kesejahteraannya sebagian petani mengaku terpaksa meminimalisir pengeluaran sehari-hari dikarenakan tidak adanya mata pencaharian sampingan yang sesuai.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian serta kesimpulan yang telah diuraikan, terdapat saran yang peneliti kemukakan khususnya untuk mengatasi pengaruh alih fungsi lahan pertanian kaitannya dengan kesejahteraan petani, yaitu sebagai berikut :

1. Pengelola jalan tol memberikan dana ganti rugi terhadap petani yang mengalami pembebasan lahan sesuai dengan nilai yang seharusnya. Hal ini akan membantu petani membeli lahan pertanian baru sebagai pengganti lahan pertanian yang mengalami alih fungsi.
2. Pemerintah dan pengelola jalan tol memberikan pembinaan ketrampilan terhadap petani yang kehilangan lapangan pekerjaan sesuai dengan minat dan keahlian yang dimiliki. Pembinaan ketrampilan ini berguna untuk membantu petani memilih dan menciptakan mata pencaharian baru di luar sektor pertanian seperti berwirausaha, beternak, dan lain sebagainya.
3. Pemerintah dan pengelola jalan tol memberikan bantuan dana sebagai modal petani untuk memulai mata pencaharian yang baru sesuai dengan minat dan keahlian yang akan dikembangkan.
4. Pemerintah, pengelola jalan tol, dan petani sebaiknya bekerjasama mengadakan *Forum Grup Discussion (FGD)* untuk mengetahui aspirasi mengenai permasalahan yang muncul pasca pembangunan jalan Tol Cipali di Kecamatan Gempol Kabupaten Cirebon.